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( الاسم المعرفة بعد المعرفة يعرب نعت."الطالب المجتهد نشيط"
( الاسم النكرة بعد النكرة يعرب نعت.  "سلمت على طالب نشيط" بشرط أن يبين صفة فيما قبله ويمكن الاستغناء عنه.
( الاسم المعرف ب"ال" بعد اسم الاشارة يعرب بدل."كافأت هؤلاء المجتهدين"
( الاسم النكرة ,المعرف بالاضافة , المعرف بالعلمية.بعداسم الاشارة يعرب خبراً."هذا محمد"
( اسما الأشارة- الموصول"إذا جاءا بعد أى معرفة يعربان صفة.
"محمد الذى اجتهد"  "الرجل هذا نشيط" 
( الاسم المعرف ب"ال" بعد "أيها- ايتها" يعرب نعت مرفوع أو بدل مرفوع إذا كان جامداً."أيها الرجل"
( الجمل واشباة الجمل بعد النكرات صفات وبعد المعارف أحوال.  "شاهدت مدرسا يشرح"
"شاهدت المدرس يشرح"
"أبصرت عصفوراً فوق الشجرة"
"أبصرت العصفور فوق الشجرة"
((كل- جميع- كلا- كلتا- نفس- عين- فوق- تحت- أمام- خلف- بين- تلو- قبل- بعد- ذا- ذو- ذى- أولو- أولى- أى- عند- وقت- غير- سوى) الاسم الواقع بعد الكلمات السابقة يعرب مضاف اليه مجرور .
((كل- جميع- كلا- كلتا- جميع- نفس- عين) إذا جاءت بدون ضمير تعرب حسب موقعها فى الجملة وما بعدها يعرب مضاف الية مجرور.
( (كل- جميع- كلا- كلتا- جميع- نفس- عين) إذا اتصل بها ضمير تعرب توكيد معنوى إذا كان قبلها مؤكد. 

وإذا امكن الاستغناء عنها والضمير فى محل جر مضاف اليه.
"الصالبان كلاهما مجدان"
"الطالبان كلاهما مجد"
((كلا كلتا) إذا اضيفت الى ضمير تعربان اعراب المثنى ترفع بالألف وتنصب وتجر بالياء لأنهما ملحق بالمثنى.
"كافأت الطالبتين كلتيهما"
( الضمير المنفصل يعرب ضمير مبنى فى محل رفع مبتدأ وما بعده خبر.
 "العلماء هم مصابيح"
( "ابن"تسقط همزتها إذا وقعت بين علمين وتعرب فى هذه الحالة "نعت" وما بعدها مضاف اليه.
"اقتديت بعمر بن الخطاب فى عدله"
("مع" تعرب ظرف مكان – زمان حسب السياق وما بعدها مضاف اليه إلا إذا جاءت منونه تعرب "حالاً" 
"استيقظت مع طلوع الشمس"
"تجولت مع الأصدقاء"
( الاسم بعد اللقب يعرب بدل."اقتديت بالفاروق عمر"
( اللقب بعد الاسم يعرب صفة"اقتديت بعمر الفاروق"
( (طالما- كثرما- قلما) تعرب فعلاً ماضياً مبنى و"ما" كافة لها عن طلب فاعل ولا محل لها من الاعراب.
( "خصوصاً" تعرب مفعول مطلق لفعل محذوف تقديرة"أخص" وما بعدها مفعول  به للفعل المحذوف .
"أحب العمال وخصوصاً المخلصين"
( "بخاصة"تعرب شبه جملة فى محل رفع خبر مقدم وما بعدها مبتدأ مؤخر.
"أقدر الطلاب وبخاصة المجتهدون"
( "رويداً" إذا جاءت منونة تعرب مفعول مطلق منصوب لفعل محذوف وجوباً. وإذا  اضيفت كانت اسم الفعل الامر المبنى بمعنى "تمهل"
"رويدا رويداً أيها الطالب" 
 "رويدك محمد"
( (معا- دائما- جميعا- سويا- أجمعين- خاصة- عامة- سهوا- عمدا- وحده- وحدك-عوضا- أولاً الى عاشراً- سياسياً-
أدبيا- قاطبة) كلها منصوبة على أنها مفعول به لفعل محذوف.
((أهلا-سهلا-مرحبا- ويحك- ويلك) كلها منصوبة على انها مفعول به لفعل محذوف.
( (سبحان- خصوصاً- عموماً-مثلاً-أيضاً- فضلاً- حقا- شكرا- عفوا- مكابرة- رويدا- مهلا- معاذ- خلافا- عنادا-بعدا- ألبته- لبيك- دواليك- حنانيك- سعديك) كلها منصوبة لأنها مفعول مطلق منصوب لفعل محذوف.
((مرة-مرتين-مرارا-جدا-شططا- جزافا- طورا- تارة- جدلاً) تعرب نائب عن المفعول المطلق.
( الاسم المنصوب النكرة الواقع بعد (كفى-  اسم التفضيل- بحسب- ناهى- إزداد- قر- طاب- امتلأ- فاض- وألفاظ العدد وكنايته(كم- كأين- كذا) وبعد افعال المدح والذم والفعل المحول الى باب فعل يعرب تميزاً.
(
 أفعال بمعنى صار تعمل عمل كان واخواتها وهى (عاد- استحال- ارتد- تحول- غدا- راح) "
غدت مصر صرحاً للنهضة الحديثة."
(الحروف(ما- لا- إن- لات) حروف مشبهات ب"ليس" وتعمل عملها.
1-"ما" لا يقترن اسمها بأن الزائدة.
ألا ينتفض نفى خبرها ب"إلا"
ألا يتقدم خبرها على اسمها.
"أما الله بكاف عبادة"
2-"لا" اسمها وخبرها نكرتين.
ألا يتقدم خبرها على اسمها.
ألا ينتفض النفى ب"إلا"
3-"لات" مركبة من "لا" النافية  زيدت عليها "تاء " التانيث.
يحذف اسمها أو خبرها ولا يذكران معا والأكثر حذف اسمها.
اسمها وخبرها من أسماء الزمان.
"ولات حينَ مناص"
4-"إن" متى كان اسمها مرفوعا 
"إن المرء ميت"
( الاسم الواقع بعد"لولا" يعرب مبتدأمرفوع وخبره محذوف وجوبا تقديرة "موجود"  لولا الله لضل الناس
( من الافعال التى تنصب مفعولين أصلهما المبتدأ والخبر :
أفعال الرجحان(ظن- حسب- خال)
أفعال اليقين(علم- وجد-رأى- ألفى)
أفعال التحويل(جعل- اتخذ- تخذ- ردّ- حول- صير)
اتخذت العروبة مصر محلاً.
يجعل العامل القطن نسيجاً.
( "رأى" قد تنصب مفعولين أصلهما المبتدأ والخبر لو بمعنى "علم "وكذا "وجد"  رأيت العلم نافعاً.
وجدت العلم نافعاً.
وقد تنصب مفعول واحد لو بمعنى "شاهد"   وجد محمد القلم.
رأي محمد المدرس.
( من الافعال التى تنصب مفعولين ليس أصلهما المبتدأ والخبر.
(كسا- ألبس- منع- وهب- منح- أعطى- سأل)
-أعطى الاسلام المرأة حقها.
-منع الغنى الفقير مالاً.
( (منذ- مذ) إذا جاء بعدهما اسم يدل على الزمان تعربان حرف جر.
شاهدت محمد منذ يومين.
وإذا جا ء
بعدهما اسم مرفوع فهو فاعل لفعل محذوف .
شاهدت محمد منذ يومان.
وإذاجاءبعدهماجملة(فعلية/
اسمية) تعربان ظرف زمان مبنى فى محل نصب وما بعدهما فى محل جر مضاف اليه.    "أحببت الجامعة منذ كنت فيها"
( الكلمات(ألاّ- ألاّ- إلاّ)
1-ألاَ حرف تنبيه مبنى مبنى لا محل له من الاعراب. 
ألا تجتهد.
2-ألاّ: مكونه من(أن) المصدريةالناصبةو(لا) النافية.
يجب الاّ تكسل.
3- (إلاّ) : مكونه من (إن)الشرطية و(لا)النافية وفعل الشرط بعد (إلاّ) محذوف.
يجب أن يفعل هذا وإلا يفقد مكانته.
( توجد مجموعة من الافعال ملازمة البناء للمجهول  وما بعدها يعرب "فاعلا"
"حُم" اصيب بالحمى.
"امتقع" تغير لونه
"فَلج"اصيب بالشلل فى احد جانبيه.
"ثُلج" ذهب من الخوف بلد.
"جُن" ذهب عقلة
"غُم"مال دون رؤيته الغيوم.
جن الرجل ــ فاعل مرفوع بالضمة.
لا يأتى منها غير الماضى وهى مسموعه عن العرب.
( الكلمات( توفى – احتضر- استشهد) ما بعدها يعرب نائب فاعل.
( الضمائر المتصلة (تاء الفاعل- ناء الفاعلين- نون 
النسوة- ألف الاثنين- واو الجماعة- ياء المخاطبة ) تعرب ضمائر مبنية فى محل رفع فاعل.
*فاعل إذا اتصلت بالفعل المبنى للمعلوم.
لعبت الكرة  - كتبنا الدرس.
*نائب فاعل: إذا اتصلت بالفعل المبنى للمجهول .  كوفئت لتفوقى.
( الضمائر( كاف الخطاب- هاء الغائب- ياء المتكلم) تعرب ضمير مبنى فى محل   جر ـــ مع حرف الجر.
مضاف اليه ــ مع الاسم.
أسلوبى رشيق- سلمت عليكم.
( الضمائر( كاف الخطاب- هاء الغائب- ياء المتكلم) تعرب ضمير مبنى فى محل نصب مفعول به مع الفعل أو ضمير مبنى فى محل نصب اسم "إن" واخواتها.
اكرمنى محمد   -   إنهم مجتهدون.
( اعراب "حسب" 
*إذا اضيفت كانت اسم بمعنى "كاف" وتأتى فى الحالات التالية:
-تعرب مبتدأ إذا دخلت عليها "الباء" الزائدة.   بحسبك درهم.
*تعرب خبر. ومن يتوكل على الله فهو حسبه.
*تعرب اسم لناسخ "إن الله حسبك"
*إذا جاءت غير مضافة تعرب اسم فعل مضارع بمعنى "يكفى".
( (لعمرى- لعمرك- يمين الله)  تعرب مبتدأ وخبره محذوف دائما وجوبا .
( (ليت شعرى- لاسيما- لا محالة)
خبرها محذوف وجوبا.
( الاسم الواقع بعد الاسم المنسوب يعرب   مضاف اليه مجرور.
محمد فلسفى الرأى.
تميز منصوب: محمد فلسفى رأياً.
نائب فاعل مرفوع: محمد فلسفى رأيه.
( ريثما" تعرب ظرف زمان مبنى فى محل نصب و"ما" المصدرية زائدة.
انتظر ريثما انتهى من عملى.
( أقرب اسم نكرة منصوب بعد اسم
 التفضيل وكذلك بعد (كبر- صغر- قل- زاد- نقص- خير- شر- أهم- أشد- كثر) يعرب تميز.
-مصر من اعظم بلاد العالم حضارة.
"كبرت كلمة تخرج من أفواههم"
"فالله خير حافظا وهو أرحم الراحمين"
("كان" وأخواتها أفعال ناسخة ترفع المبتدأ وتنصب الخبر إذا كان مفرد وفى محل نصب إذا كان جملة أو شبه جملة.
(كان- أصبح- أمسى- بات- صار- ظل- أضحى- ليس- مادام- ما زال- ما فتئ- ما برح- ما انفك)
كان الجو جميلاً ـــ كن عادلاً.
( "كاد" وأخواتها تعمل عمل كان واخواتها ترفع المبتدأ ولكن خبرها دائما جملة فعلية فى محل نصب وتقسم الى:
أفعال المقاربة(كاد- أوشك- كرب)
أفعال الرجاء(عسى- حرى- اخلولق)
أفعال الشروع(بدأ- شرع- هلهل- طفق- أخذ- أنشأ- جعل)
*كاد – حرى ـــــ يقل اقتران "إن " بالخبر معها.
*أوشك – عسى"ــ يكثر اقتران خبرها ب"إن"
*أفعال الشروع لا يقترن خبرها ب"أن"
( "إن" واخواتهخا حروف ناسخة تنصب المبتدأ وترفعه الخبر إذا كان مفرد أو فى محل رفع إذا كان جملة أو شبه جملة.
(إن- أن- لعل- ليت- كأن- لكن)
( ما" الكافة إذا دخلت على "إن" واخواتها تبطل عملها وما بعدها يعرب مبتدأ أو حسب موقعه فى الجملة ما عدا "ليت" يجوز عملها أو عدمه.
"إنما المؤمنون أخوة
ليت الطالبين يجتهدان- لينما الطالبان يجتهدان.
( من أدوات نصب الفعل
 المضارع (أن- لن – كى- حتى- لام التعليل- فاء السببية- واو المعيه) ولابد أن يسبق كل منهما (بنفى-طلب) أو (إلا- حتى) "إذن" 
ما ارتكبت ذنباً فأخاف.
لا تنه عن خلق وتأتى مثله.
(لام الجحود) وتكون مسبوقة بكون منفى.
 وما كان الله ليعذبهم.
( علامات النصب للفعل المضارع:
*الفتحة الظاهرة:إذا كان الفعل صحيح الأخر أو معتلا بالواو- الياء.
-لن يهملَ.- يجب أن يدعوَ المؤمن ربه
*الفتحة المقدرة إذا كان معتل الآخر بالالف.
لن يسعى المؤمن فى الشر.
*حذف النون إذا كان فعلا من الأفعال الخمسة.
( من أدوات جزم الفعل المضارع:( لم- لا الناهية- لام الأمر- لما) تجزم فعلا واحدا.
( (إن- من- ما- مهما) أدوات شرط تجزم فعلين (إن) لربط فعل الشرط بجواب الشرط "من" العاقل  (ما- مهما) لغير العاقل.
((أينما- حيثما- أـنى) أسماء شرط جازمة مبنية فى محل نصب على الظرفية المكانية.
((أيان- -متى) أسماء شرط مبنية فى محل نصب على الظرفية الزمانية.
( "أى" اسم شرط جازم ومعرب ويعرب حسب موقعه فى الجملة وما بعده مضاف اليه.
( علامات الجزم:
*السكون: إذا كان الفعل صحيح الاخر.
*حذف حرف العلة: إذا كان الفعل معتل الأخر.  لا تسع فى الشر.
*حذف النون : إذا كان الفعل من الأفعال الخمسة.  لا تهملوا درسكم.
( إذا جاء بعد (إذا- لو- إن) الشرطيات اسم يعرب فاعل لفعل محذوف يفسره ما بعده.
إذا السماء انشقت.  
لولا الفلاح لأقفرت الارض.
( المخصوص بالمدح بعد "حبذا" واجب التأخير.
( من الجمل التى لها موقع من الاعراب:
1-اذا وقعت خبر لمبتدأ أو خبر لناسخ.
"المتسامح يعيش هادئ البال"
2-إذا وقعت مفعولا به:  "قال إنى عبد الله"
3-إذا وقعت نعتا(جملة/ شبه جملة)
"يؤثر فى السامعين خطيب حجته قوية"
4-إذا وقعت حال.
"جاء الرئيس يقود سيارته"
5-إذا وقعت جوابا لشرط جازم مقترن بالفاء.  "ومن يتوكل على الله فهو حسبه"
6-إذا وقعت مضاف اليه.
"تحلو الجلسة حيث يطيب النسيم"
7- إذا وقعت تابعة لجملة لها محل من الاعراب.  "المدرسون يربون الاجيال ويحاربون الجهل"
( من الجمل التى لا محل لها من الاعراب:
1-الابتدائية: وهى تقع فى أول الكلام.
2-جملة صلة الموصول
"لا تحسبن الذين قتلوا فى سبيل الله أمواتا"
3-جملة جواب شرط غير جازم.
"لولا الله لضل الناس"
4-جملة جواب القسم.
"والله إننا لمنتصرون"
5-الجملة الاعتراضية: وهى تعترض بين أجزاء الكلام.
" أنا عافاك الله- لا انسى صنعك"
6-الجملة المفسرة وهى التى تفسر ما قبلها "نظرت له بمؤخرة عينى أى احتقرته"
7-الجملة التابعة لجملة لا محل لها من الاعراب.
"إن الذين امنوا وعملوا الصالحات كانت لهم جنات تجرى من تحتها الأنهار"
(يجب كسر همزة "إن" فى المواضع:
1-أول الجملة"إن العلم نور"
2-أول جملة القول"قال إنى عبد الله"
3-أول جملة القسم"والله إن الحق واضح"
4- بعد "حيث" لا أقول الكذب حيث إنه نفاق"
5-أول جملة الصلة"وأتيناه من الكنوز ما إن مفاتيحه لتنوء بالعصبة أولى القوة"
( يج
ب فتح همزة "أن" فى:
1-أول المصدر المؤول "علمت أنك ناجح"
2-بعد "لولا-لو"
( الافعال الخمسة : كل فعل مضارع اتصلت به "ألف الاثنين- واو الجماعة- ياء المخاطبة"ترفع بثبوت النون وتجزم وتنصب بحذف النون.
انتما تكتبان الدرس.
أنتم لن تقصروا.
( نون التوكيد حرف لا محل له من الاعراب وتبنى الفعل على الفتح "لتذهبن للمدرسة"
( نون النسوة ضمير مبنى لا حل له من لاعراب ويجعل الفعل مبنى على السكون. الفتيات يكتبن الدرس.
(من أدوات الشرط الغير جازمة  (إذا- لو –لولا- كلما)
( الاسماء الموصولة واسماء الاشارة تعرب حسب موقعها فى الجملة وكذا "من- ما" الموصولتين.
الطلاب فهموا ما جاء بالامتحان.
( "ثم- ثمة" "هنا- هناك" تعرب ظروف مكان مبنية فى محل رفع خبر مقدم وما بعدها مبتدأ مؤخر.  "ثم خلاف"
هنا القاهرة.
أينما تذهبون فثم وجه الله.
( (ثُمت- ثُم) تعرب حروف عطف.
من نال حكم الرعية ثمت أهمل فيه ندم.
((السين- سوف) حروف تفيد الاستقبال لا محل لها من الاعراب.
( التوابع:
*النعت الحقيقى : الذى يبين صفة فى اسم قبله ويأتى:
1-مفرد: الطالب المؤدب محبوب.
2-جملة: شاهدت مدرساً يشرح.
3-شبه جملة: سلمت على طالب فى المدرسة.
*النعت السببى:
هذا رجل كريم خلقه.
*التوكيد*لفظى*معنوى
*العطف(الواو- الفاء- ثم- أو- بل- لا- لكن)
*البدل:
-مطابق:حضر الرئيس محمد حسنى مبارك.
-بدل جزء من كل: ذاكر الليل نصفه.
-بدل اشتمال:نسقت الحديقة جمالها.
( المفعول المطلق:
*مؤكد للفعل:قاتل الجنود قتالاً.
*مبين للنوع:ذاكر الطالب مذاكرة جيدة.
*مبين للعدد: ضرب اللاعب الكرة ضربتين.
( نائب المفعول المطلق:
-مرادفة: فرحت بالنجاح سرورا.
-صفته: سرت بطيئا/حثيثا/سريعا.
-نوعه: جريت على الطريق قفزا.
آلته: ضربته سكينا.
-عدده: صليت لله خمس صلوات.
-الضمير العائد عليه: أقدر العالم تقديرا لا أقدره لأأحد .
(كل – بعض- أى- غاية) مضافة للمصدر 
(أفعل التفضيل- اسم الأشارة)
كتبت أى كتابه  -درس كل دراسة.
( حروف الجر الزائدة:
(الباء- الكاف- من)
*تزداد الباء فى :
-فاعل كفى : كفى بالله شهيداً.
-فاعل "أعجب به" التعجبية:  أجمل بالسماء.
-فاعل"حب" حب بالعدل.
- مع حسب: وتعرب مبتدأ  بحسبك درهم
-بعد ناهيك: وهى خبر مقدم "ناهيك بعلى شهما"
-فى خبر ليس: و"ما" العاملة عملها"
أليس الله بأحكم الحاكمين.
-بعد عليك: اسم فعل وما بعدها .
عليك بالامر.
-بعد كيف:  "إذا" الفجائية:  كيف بك؟
خرجت فإذا باللص.
-تزاد من فى مواضع مختلفة بشرطين هما
1-أن تكون مسبوقه ب"نفى- نهى- استفهام
2-يكون مجرورها اسم نكرة .
وما تسقط من ورقة إلا يعلمها.
(من الأسماء المبنية:  1- الضمائر:(1-ضميرمتكلم"أنا-نحن"2-ضمير غائب"هو-هى -هما -هم –هن"ضمير مخاطب"أنت-أنت-أنتما-أنتن _أنتم")
2-اسماء الشرط(إذا-من –متى – ما – مهما – أينما –- كيف- أيان-أنى) والاستفهام(متى –من –أين –كيف- ما –ماذا) 3-بعض الظروف مثل (أمس- حيث- الأن- منذ- مذ- إذا)   
( من أنواع المعارف:1- المعرف ب"ال"  2-المعرف بالأضافة.  3- المعرف بالنداء.  4-الضمائر.  5-اسماء الاشارة.  6-الاسماء الموصولة.
(الأسماء الخمسة تشمل(أخ-أب-حم-ذو
-فو)ترفع "بالواو"-وتنصب"بالألف"وتجر
"بالياء" وشرط هذا الإعراب أن تكون (
مفردة-ومضافة لغير ياء المتكلم )
-حضر أبوبكر-رأيت أبا بكر- مررت 
بأبىبكر
(المعرف ب"أل"بعد المعرف ب
"الأضافة"يعرب نعتا
أقدر نصائح الأساتذة الثمينة
("السين وسوف"حرفان للاستقبال مبنيان لامحل لهما من الإعراب
ستكشف الأيام الأسرار الكونية- سوف أساعد طلابى حتى التفوق
(الاسم الواقع بعد(ينبغى-يجب- يحسن-قل-زاد-طاب-قر-عُنى-)تعرب فاعلا
( يؤنت الفعل مع الفاعل وجوباإذا كان الفاعل:
1-ضميرا مستترا يعود على مؤنث(ح-م التأنيث)السيارة تحطمت
2-مؤنثا حقيقيا للتأنيث متصلا بفعله(أنجبت فاطمة الحسين)
يؤنث الفعل جوازا إذا كان الفاعل:
1-مؤنثامجازيا(أشرقت/أشرق الشمس)
2-مؤنثا حقيقيا غير متصل بفعله(نجح/نجحت اليوم الطالبة)
3-جمعا للتكسير(عادت/عاد العمال من العمل)
( ملحقات جمع المذكر السالم:
(أولو- عالمون- عشرون وبابه- أهلون- عليون- بنون- سنون- وابلون- أرضون)
( ملحقات المثنى:        (كلا- كلتا) مضافتان لضمير.
(اثنان- اثنتان- ثنتان).
( ملحقات جمع المؤنث السالم:
(أولات- عرفات- أذرعات- سعادات- جمالات- نعمات- عنايات)
مع تمنياتى بالتفوق
أ/أبوالسعود قنديل
 من المسلمات النحوية 
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